

Entre el 11 y 22 de noviembre se realizará en Bakú la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático 2024. Expertos dicen que Chile puede contribuir a la discusión sobre mecanismos de ayuda a países en desarrollo.

POR AMANDA SANTILLÁN R.

En 70 días más se llevará a cabo la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático de 2024 -o COP29- en la ciudad de Bakú, Azerbaiyán. En esa instancia, los líderes de 197 países se reunirán para medir el progreso y negociar las mejores formas de abordar el Acuerdo de París y limitar el calentamiento global a 1,5° C desde la era preindustrial.

Durante la edición anterior, en Dubái, se lanzó el fondo de pérdidas y daños, además de llegar a un acuerdo histórico para abandonar definitivamente el uso de combustibles fósiles y alcanzar la carbono neutralidad para 2050.

Ante este escenario, la directora ejecutiva del Líderes Empresariales para la Acción Climática (CLG), María Teresa Ruiz-Tagle, sostiene que Chile llega al encuentro 2024 “en una súper buena posición”, ya que las noticias de la COP28 fueron positivas, al no ser un país productor de combustibles fósiles y por el trabajo en energías renovables y eficiencia energética.

“Entonces, para nosotros fueron buenas noticias en la COP28 y, por lo tanto, estamos bien posicionados para la siguiente”, señala.

Desde el Ministerio de Medio Ambiente aseguran que “Chile promoverá posiciones que permitan avanzar hacia una nueva meta de financiamiento, que tome en consideración las necesidades de los países en desarrollo”.

El financiamiento

Los ojos en Bakú estarán puestos principalmente en las negociaciones para alcanzar una Nueva Meta de Cuantificada Colectiva (NCQG, por su sigla en inglés), con el cual se pretende establecer un objetivo financiero para apoyar a los países en desarrollo en sus acciones climáticas.

Ya en 2009 se había decretado que el objetivo sería de US\$ 100 mil millones por año y se espera que en Bakú se supere y se proponga una otra cifra. También, en 2021 se proyectó que se necesitarían hasta US\$ 6 billones -millones de millones- para implementar los planes de acción climática de los países en desarrollo para 2030.

Una discusión que se dará en conjunto al del mecanismo del fondo de pérdidas y daños, enfocado en ayudar a los países en desarrollo a compensar las pérdidas y los daños causados por los desastres naturales causados por el cambio climático,



Financiamiento, adaptación y mitigación: Chile prepara la agenda de cara a la COP29

ha liderado estas negociaciones en la COP pasada junto a la líder alemana”, dice.

Adaptación y contribución determinada

Otro tema en torno al que girará la COP29 es la adaptación al cambio climático. Se espera que en el encuentro se apoye el desarrollo e implementación de los Planes Nacionales de Adaptación por cada país, una tarea que Chile ya inició.

El Ministerio de Medio Ambiente ya ha puesto en consulta pública el anteproyecto de Plan Nacional de Adaptación al Cambio Climático y que tiene como cierre el mes de octubre.

Para Ruiz-Tagle esto significa que Chile “está bien parado” para llegar a la cita en Bakú. Sin embargo, precisa que “parte del llamado la próxima COP no es solamente que hagas el plan, sino que lo implementes y que lo pongas en terreno”.

Algo que para Chile, opina, “va a ser un tremendo desafío, partiendo por el caso cierto de nuestra infraestructura, estamos altamente expuestos al cambio climático”.

En paralelo, esta será la última COP antes de que los países tengan que entregar su Contribución Nacionalmente Determinada (NDC) actualizada en 2025, según dicta el Acuerdo de París. Este es un compromiso en que cada país establece cómo aportarán a reducir las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) y a adaptarse al impacto climático.

Actualmente, está en proceso la Participación Ciudadana Temprana para la elaboración de las NDC y terminaría en septiembre, cuentan desde el ministerio.

Por lo que, en conjunto a la implementación de la Ley Marco de Cambio Climático, Moraga indica que “Chile está sentando las bases institucionales y regulatorias para poder cumplir con los compromisos que se propusieron en el marco del Acuerdo de París”.

MARÍA TERESA RUIZ-TAGLE
DIRECTORA EJECUTIVA DEL CLG

“Para nosotros fueron buenas noticias en la COP28 y, por lo tanto, estamos bien posicionados para la siguiente”.

PILAR MORAGA
DIRECTORA CR2

“Chile está sentando las bases institucionales y regulatorias para poder cumplir con los compromisos que se propusieron en el marco del Acuerdo de París”.

MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE

“Chile promoverá posiciones que permitan avanzar hacia una nueva meta de financiamiento, que tome en consideración las necesidades de los países en desarrollo”.



María Teresa Ruiz-Tagle, directora ejecutiva del CLG.



Pilar Moraga, directora del CR2.

que a la fecha contabiliza US\$ 661 millones.

“Estamos pensando en pérdidas de cosechas que dejan a la población de África sin alimentación, por ejemplo. Pero también podemos pensar en situaciones que pueden llegar a ser extremas en nuestro país”, explica la directora del Centro de Ciencia del Clima y la Resiliencia

(CR2), Pilar Moraga.

Detalla que Chile ya ha enfrentado eventos climáticos graves este año, como lo han sido las inundaciones por lluvias, incendios y las fallas eléctricas en la zona central por los vientos. “Hay un ámbito importante en el que Chile puede contribuir y ha contribuido, de hecho, la Ministra de Medio Ambiente -Maisa Rojas-